

Política y Sociedad

ISSN: 1130-800

ISSN-e: 1988-3129

EDICIONES
COMPLUTENSE**Juan Antonio Acacio**

Profesor y licenciado en sociología por la Universidad Nacional de La Plata. Becario doctoral CONICET con sede de trabajo en el Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS). Integra el Grupo de Estudios Críticos e Interdisciplinarios sobre la Problemática Energética. Desarrolla su investigación y ha publicado trabajos referentes a la explotación hidrocarburífera no convencional en la Patagonia norte, enfatizando en los procesos de organización y las disputas territoriales. Es docente y adscripto graduado en la materia de Teoría Social Latinoamericana en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (UNLP).

Millán Arroyo Menéndez

Licenciado (1988) y doctor (1999) en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Profesor Titular de Universidad del Departamento de Sociología, Metodología y Teoría en la misma universidad. Miembro del Instituto Complutense de Sociología para el Estudio de las Transformaciones Sociales (TRANSOC) y del Grupo de Investigación en Agentes Software, Ingeniería y Aplicaciones (GRASIA). Especialista en métodos de investigación demoscópicos, ha investigado sobre religiosidad, valores, opinión pública, ciencia y tecnología y salud. Fue director de estudios de DATA y Emer-GFK.

Marcello Baquero

Profesor permanente del Programa de Posgrado en Ciencia Política de la Universidad Federal del Rio Grande del Sur. Fundador y coordinador del Nucleo de Investigaciones sobre América Latina (NUPESAL/UFRGS). Editor emérito de la Revista Debates.

María Jesús Cámara

Licenciada en Sociología por la UNED, posgrado en Investigación Social Aplicada y Análisis de Datos del CIS, máster en Problemas Sociales por la UNED y doctora cum laude en Sociología por la misma universidad. Ha publicado “Los mitos sobre la familia frente a la individualización y los modernos sistemas de mediación”, en Documentación Social y ha participado como investigadora en el proyecto “La democracia furtiva: entre la participación y la profesionalización”. Asimismo, es ingeniera industrial y máster en Informática por la Universidad Pontificia de Salamanca. Es miembro del Grupo de Investigación UNED-UCM Grupo de Estudios sobre Sociedad y Política (GESP). También es coautora de El descontento movilizador.

Karim Campusano

Licenciada en Antropología Social, Universidad de Chile. Diplomada en Métodos Cualitativos de Investigación Social y en temáticas de antropología médica y de la salud. Miembro del Centro de Investigación Político Social del Trabajo (CIPSTRA). Ha participado y coordinado distintas investigaciones en temas de trabajo, politización, salud y alimentación. Actualmente sus líneas de investigación son alimentación, cultura y salud.

Maria De Eguia Huerta

Doctora en Ciencias Políticas por la Freie Universität Berlin (Alemania). Actualmente dirige el Área de Proyectos de Investigación Transformadora en Lighthouse Global. Anteriormente fue investigadora postdoctoral en el Center for Global Sustainability and Cultural Transformation y el Methodology Center de la Leuphana Universität Lüneburg (Alemania). Es colaboradora en la Cátedra UNESCO Mujeres, Desarrollo y Culturas de la Universitat de Vic-Universitat Central de Catalunya dirigida por Sandra Ezquerro y miembro del grupo de investigación Sociedades, Políticas y Comunidades Inclusivas (SoPCI) en esta misma universidad.

Sandra Ezquerro

Doctora en Sociología por la University of Oregon (EEUU), Directora de la Cátedra UNESCO Mujeres, Desarrollo y Culturas de la Universitat de Vic-Universitat Central de Catalunya y profesora agregada en la misma universidad. En el año 2013 fundó el grupo de investigación Sociedades, Políticas y Comunidades Inclusivas (SoPCI) en esta misma universidad, del cual ha sido desde entonces la coordinadora. Sus investigaciones se centran en cuestiones relacionadas con la economía feminista y los cuidados remunerados y no remunerados. Algunas de sus publicaciones relacionadas con estas temáticas son «Spain, Economic Crisis, and the New Enclosure of the Reproductive Commons», *Monthly Review*, 2014; «El pecado original no fue acto de mujer: del marxismo a la economía política feminista», *Economía Crítica*, 2016; «El cuidado informal en tiempos de crisis», *Enfermería Global*, 2018.

Patricia García-Espín

Doctora en Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB). Tiene un Máster en Historia (UAB) y en Análisis Político (Universidad Pablo de Olavide, Sevilla). Ha desarrollado su labor en el Instituto de Estudios Sociales Avanzados del CSIC y, actualmente, es investigadora posdoctoral y profesora en la UPO. Su investigación se centra en la participación política, en las limitaciones de la participación institucional y en la opinión pública sobre distintas formas de involucramiento político-social. Le interesa, particularmente, la desigualdad y los obstáculos de acceso a la participación. Aborda estas cuestiones a través de diferentes métodos cualitativos (estudios de caso, grupos focales y etnografía). Recientemente, ha publi-

cado artículos en *Qualitative Sociology* (2017), *Revista de Estudios Políticos* (2017), *Revista Española de Investigaciones Sociológicas* (2017), *Administration & Society* (2019) y en la Colección Politeya del CSIC: *El descontento movilizador. Cultura y discursos sobre la política en un marco de crisis (2011-2013)* (2020).

Fabio García Lupato

Profesor Ayudante Doctor del Departamento de Ciencia Política y de la Administración de la UCM. Doctor en Política Comparada y Europea por el Centre for the Study of Political Change (CIRCaP), de la Universidad de Siena (Italia). Sus investigaciones se centran en el impacto del proceso de integración europea en los sistemas nacionales, los partidos y sistema de partidos y la democracia intra-partidista. Ha publicado diversos artículos en revistas como el *Journal of Legislative Studies*, *Revista de Estudios Políticos* o *Revista de Derecho Migratorio y Extranjería*, entre otras. Es miembro del Grupo de Investigación de Política e Instituciones Comparadas.

Noelia Igarreda González

Profesora lectora SH de Filosofía del Derecho en la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), es codirectora del Postgrado «Género e Igualdad» y del Postgrado «Violencias Machistas» de la UAB e investigadora del Grupo Antígona. Es coordinadora del área de Filosofía del Derecho (desde 2020) y vice-decana de internacionalización, movilidad y dobles grados de la Facultad de Derecho (desde septiembre 2019). Doctora en Derecho por la UAB, Máster en Políticas de Igualdad de Género: Agentes de Igualdad (UAB), Licenciada en Derecho, especialidad jurídico-económica por la Universidad de Deusto. Las principales líneas de investigación son género y derecho, maternidad, bioética y feminismo, y violencia de género. Ha coordinado y participado como investigadora en proyectos de investigación competitivos en el ámbito europeo, nacional, autonómico y local.

Cristina Lagoma

Licenciada en Derecho por la Universidad de Valladolid, licenciada en Antropología Social y Cultural y Máster en Problemas Sociales por la UNED. Ha sido investigadora en prácticas del CSIC (2013 – 2014), en el proyecto de investigación sobre los grupos de consumo colaborativos: “Sistemas agroalimentarios locales de proximidad en entornos rururbanos”. También ha sido investigadora colaboradora en el proyecto “La democracia furtiva: entre la participación y la profesionalización” y es coautora del libro *El descontento movilizador*.

David Lerín Ibarra

Especialista en el análisis de formaciones políticas de derecha radical. Profesor del Máster Universitario Internacional de Derechos Humanos en el Mediterráneo en

EMUI EuroMed University, Universidad de Salento y Departamento de Derecho Internacional de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Colaborador Honorífico del Departamento de Ciencia Política y de la Administración de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Responsable de Relaciones Institucionales y Extensión Universitaria (Institutional Relations and University Extension) de la EMUI EuroMed University. Colaborador habitual en diferentes medios académicos, de comunicación y divulgativos: Cuadernos de Gobierno y Administración Pública, RT en Español, EL PAÍS, El Confidencial, El Viejo Topo, etc. Actualmente, es miembro del Proyecto de Innovación Educativa de la UCM: “El impacto del aprendizaje universitario colaborativo en el rendimiento académico del estudiante: Una wiki y un blog para la Ciencia Política y de la Administración”.

Luis Gustavo Mello Grohmann

Doctor en Ciencias Políticas en el Instituto Universitario de Pesquisa do Rio de Janeiro (IUPERJ). Fue profesor de la Universidad Federal de Santa Maria (UFSM) de 1993 a 2008, donde fue Presidente del Consejo del Instituto de Sociología y Política, Coordinador del Centro de Estudios Legislativos y Coordinador de la Carrera de Ciencias Sociales. Desde 2008 es profesor del Departamento de Ciencia Política y del Programa de Posgrado en Ciencia Política de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul (UFRGS), del cual ha sido Coordinador. Es Coordinador del Grupo de Trabajo de Comportamiento e Instituciones Políticas y ha sido Vice Director del Centro de Estudios de Gobierno Internacional (CEGOV/UFRGS). Es investigador en el área de Ciencias Políticas, siendo su especialidad el estudio del comportamiento político y las instituciones políticas.

Henrique Carlos de Oliveira de Castro

PhD, Universidade Federal do Rio Grande do Sul o UFRGS. profesor asociado de la UFRGS en Porto Alegre, Brasil, donde ha enseñado ciencias políticas y relaciones internacionales desde 2013. Sus intereses académicos incluyen métodos de investigación, cultura política, políticas públicas y política comparada en Brasil, América y Europa. Sus publicaciones más recientes incluyen *Cultura Política Comparada: democracia e mudanças econômicas: Brasil, Argentina e Chile* (Verbena, 2014) y *Poder e Esporte: Política Internacional e Mudanças Globais* (coautor, Verbena, 2015).

Sebastián Osorio

Licenciado en Sociología, Universidad de Chile. Magíster en Historia de Chile, Universidad de Santiago. Candidato a Doctor en Historia, Universidad de Santiago. Miembro del Centro de Investigación Político Social del Trabajo (CIPSTRA). Ha coordinado y participado en diversas investigaciones y publicaciones sobre temas de historia del movimiento obrero, historia económica, procesos de politización sindical y sociología del trabajo.

Santiago Ruiz Chasco

Profesor Sustituto Interino en la Universidad de Granada. Es doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y máster en Problemas Sociales por la Universidad de Granada. Ha recibido reconocimientos, como el premio extraordinario de Sociología en la Universidad de Granada en 2010. Durante el periodo pre-doctoral, realizó una estancia de investigación en la *École des Hautes Études en Sciences Sociales (CNRS)* de París (Francia). Sus intereses de investigación giran alrededor de la sociología urbana, la sociología histórica, la estructura social, la sociología de la desviación, o las metodologías de las ciencias sociales. Ha escrito sobre temas relacionados con el espacio urbano y social, los barrios y la inseguridad ciudadana, las estructuras y los discursos sociales, entre otras materias.

Leticia M. Ruiz Rodríguez.

Profesora Titular de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Actualmente es Vicedecana de Investigación y Doctorado de dicha facultad. Es Doctora en Ciencia Política por la Universidad de Salamanca, Master en Política Comparada por la University of North Carolina en Chapel Hill, Diploma en Data Analysis por la University of Essex y Licenciada en Sociología por la Universidad de Salamanca. Trabaja cuestiones relativas a élites políticas, partidos, instituciones, representación política desde una perspectiva comparada. Sobre estos temas ha publicado en *Revista de Investigaciones Sociológicas*, *Revista de Ciencia Política (Chile)*, *Revista de Española de Ciencia Política*, *Revista Perfiles Latinoamericanos*, *Revista Mexicana de Sociología*, entre otras. Autora y editora de diversos libros entre los que destaca como coautora *Indicadores de Partidos y sistemas de partidos* (2013), publicado por el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) en la serie de Cuadernos Metodológicos (núm. 51). Recientemente ha publicado, como editora *La dimensión ideológica de la competición partidista*, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales. Actualmente dirige el proyecto “Más allá del organigrama: centros de poder en los partidos latinoamericanos PID 2019-104787RB-I00” (2019-2021), financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad de España.

Manuel Sánchez de Dios

Doctor en ciencia política por la Universidad Complutense de Madrid en 1989 es Catedrático de universidad en la UCM. Es el coordinador del Programa de doctorado en ciencia política, de la administración y relaciones internacionales y del Master Universitario en Análisis Político. Ha sido miembro del Comité Ejecutivo del European Consortium for Political Research entre 2009 y 2015. Entre sus recientes publicaciones: “Parliamentary accountability” en J. M. Fernandes y C. Leston-Bandeira: *The Iberian Legislatures in Comparative Perspective*, Londres: Routledge, 2019, “Social policy in emerging welfare states” en *Journal of the Brazilian Sociological Society*– *Revista da Sociedade Brasileira de Sociologia* de 2018 y “El cambio de los sistemas de partidos en el siglo XXI” en *Apuntes Electorales*, nº 58 de 2018.

Gema Sánchez Medero

Doctora en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad Complutense de Madrid. Prof. de Ciencia Política y de la Administración en la UCM. Experta en partidos políticos, e instituciones políticas-administrativas. Una buena parte de sus artículos se encuentran en revistas de alto impacto, como, por ejemplo: *Lex-Localis*, *Knowledge Management & E-learning: A International Journal*, *Perfiles Latinoamericanos*, *R. Ciencia Política (Chile)*, *R. Española de Derecho Constitucional*, *Política y Sociedad*, etc. Además, ha sido investigadora y profesora invitada en universidades de prestigio internacional, como, por ejemplo: U. de la Sorbona, U. Federico II de Nápoles, Libera Università Maria SS. Asunta, U. Florencia, etc.

David Sánchez Piñeiro

Graduado en Filosofía por la Universidad de Oviedo y Máster en Political Philosophy por la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona. Actualmente es doctorando en Investigaciones Humanísticas en la Universidad de Oviedo, donde desarrolla un proyecto de tesis doctoral sobre democracia radical dentro de la Filosofía Política Contemporánea. Es miembro de la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF) y de la Asociación Española de Ciencia Política y de la Administración (AECPA). Fue uno de los organizadores del Congreso “Hegemonía, populismo, democracia radical”, celebrado en la Universidad de Oviedo en septiembre de 2019.

Gonzalo Sarasqueta

Licenciado en Periodismo por la Universidad Nacional de La Plata (Argentina). Tiene una Maestría en Periodismo de la Universidad de Barcelona y Columbia University y una maestría en Análisis Político de la Universidad Complutense de Madrid. Actualmente está doctorando en Ciencias Políticas en la Universidad Complutense de Madrid. Es docente de grado en el Departamento de Ciencias Políticas de la Universidad Católica Argentina (UCA), coordinador académico y docente del Posgrado en Comunicación Política de la UCA e investigador del Programa de Investigación y Estudios sobre América Latina de la UCA. Ha sido docente invitado en las siguientes universidades: Pompeu Fabra, Ramón Llull, Camilo José Cela, UPSA (Bolivia) y ESAN (Perú). Ganó la Beca International Visitor Leadership Program (IVLP), U.S. Department of State (Estados Unidos) y obtuvo el primer premio del Concurso “PH Day” 2018 de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid.

Rodrigo Stumpf González

Licenciado en Derecho (1988), con Master (1994) y Doctorado en Ciencia Política (2000) por la Universidad Federal del Rio Grande del Sur (UFRGS). Es profesor del Departamento de Ciencia Política de la UFRGS e investigador del Consejo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (CNPQ). Fue investigador invitado en la

Universidad Autónoma de Madrid (2017/2018). Fue miembro y Coordinador Nacional del Movimiento Nacional de Niños y Niñas de la Calle de Brasil, organización galardonada con el Premio Príncipe de Asturias de la Concordia de 1994. Sus temas de investigación son cultura política, calidad de la democracia, y derechos humanos.

Inmaculada Szmolka Vida

Profesora Titular en el Departamento de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de Granada. Sus principales líneas de investigación se centran en los regímenes políticos, procesos de cambio político, sistemas de partidos, elecciones y formación de gobiernos, principalmente, en relación con los países del Norte de África y Oriente Próximo y, en particular, Marruecos y Argelia. Ha publicado sobre estos temas en revistas JCR como *Mediterranean Politics*, *The British Journal of Middle Eastern Studies*, *Revista de Estudios Políticos* o *Revista de Estudios e Investigaciones Sociológicas*. Ha coordinado el proyecto de investigación “Persistencia del autoritarismo y procesos de cambio político en el norte de África y Oriente Medio: consecuencias en los regímenes políticos y el escenario internacional”, financiado por los gobiernos de España y de Andalucía entre 2012-2018.

Sofía Vizcarra Castillo

Profesora del Departamento de Relaciones Internacionales de la Universidade do Vale do Rio Sinos (UNISINOS), Porto Alegre, Brasil. Doctora en Sociología y Máster en Ciencia Política por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Licenciada en Estudios Iberoamericanos y Master en Seguridad Internacional por el Instituto de Estudios Políticos de París (Sciences Po). Fue pos-doctoranda del Departamento de Relaciones Internacionales de la Unviersidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS) y forma parte del grupo de investigación World Values survey – Brazil. Sus líneas de investigación se centran en temas de relaciones internacionales, políticas públicas de seguridad internacional y Cultura Política.

Gabriela Wczykier

Investigadora del CONICET e investigadora y docente adjunta de la Universidad Nacional de General Sarmiento. Es profesora de la materia Sociología Contemporánea y ha dictado numerosos cursos de posgrado en problemáticas de América Latina, estructura y clases sociales. Es autora de libros, capítulos de libros y artículos en revistas especializadas, que abordan la autogestión laboral, las acciones colectivas de trabajadores, la temática de las clases sociales, el desarrollo y sus actores en conflicto: empresarios, Estado y sindicatos, sus trabajos recientes se orientan al estudio de la explotación de hidrocarburos no convencionales. Actualmente integra y conduce equipos de investigación que indagan las disputas por la producción y apropiación de la energía en el país. Es licenciada en Sociología (UBA-Argentina), doctora en Ciencias Sociales y magíster en Políticas Sociales (FLACSO-Argentina).